



flem del Perú en el Havre, todos ellos mostrando tanta o más sorpresa que el último y menos político de los pasajeros, y como no teníamos otro remedio, pensamos que al llegar a Canarias, diez días después, podríamos como probar algunas sensacionales noticias y acaso enterarnos de que ya solo quedaban escoscos de los puertos de Venezuela; de que Bayona había proclamado de nuevo "neutral"; de que Roosevelt, y de que en Barcelona no quedaba títere con cabeza. Y con el ansia natural llegamos a Las Palmas el día 2 de octubre y con el descañonamiento más aplastante supimos que nada, absolutamente nada se sabía de tan extraordinarios sucesos. Lo único que oteaba un tanto era la impresión en Barcelona a causa del último artículo publicado.

Acaso en Cádiz—pensamos todos—pero en Cádiz como en Canarias. ... nada de Colombia ni nada de Venezuela.

Ya en Barcelona supimos que de Venezuela era solo un incidente entre Castro y la compañía francesa del cable, sin otra gravedad inmediata que la que se prestatara a las nuevas presidencias y lo que procediera un tanto bruscos de don Cipriano. Cuanto lo de Colombia, el Ministro de esa República en Europa, se había apresurado a desmentir oficial y públicamente todas aquellas espulzantes noticias, a los que no concedía otro origen que la "satisfacción" de algún reportero americano.

Y que respecto a las noticias de las "explosiones" en Barcelona, eso es ya harina de otro costal. Quien no conozca a fondo esta populosa ciudad y juzgue por las apariencias, creará viendo su movimiento por calles y plazas, que nada ocurre; pero el que tiene necesidad de excavar a fondo para ver el fondo, comprenderá que no es la normalidad la que impera. Por desgracia la sección de la autoridad no ha sido aun eficaz para descubrir a los autores de esas "diversiones", y el temor de repeticiones no se desvanecerá tan fácilmente como sería de desear. Y, por de contado: quienes pegan como siempre en platos rotos son las clases necesitadas que me he referido ya a un momento, y otras, mucha paz, mucha calma y mucho orden... moral y material.

Viendo esas y otras cosas, leyendo lo que ocurre en Rusia, en el Japón, en Suecia, en Turquía, en Austria, en Marruecos, enterándonos de las excentricidades de reyes, emperadores, presidentes e hijos de ídem y recordando que también por otras regiones de menor importancia que las indicadas parece que la razón anda por las nubes y la locura por las calles, yo que tengo el indiscutible derecho de tergiversar como cualquier hijo de vecino, hago mi composición de lugar y pienso, ... pienso, que acaso, tal vez, "quien sabe", sí realmente el mundo se está convirtiendo en una inmensa sala de estar y lo que llamamos "civilización" es cultura, civilización y demás cirimbombos, no son más que manías y locuras que nos sugieren y nos arrastran en que ellas significan nada positivo ni muchos menos práctico y beneficioso. Porque en comunicarnos de un hemisferio a otro, con rapidez, en alamburmos por el mundo, en "reclamamos" de expresiones, "nada", y "trayes X... nada"; en construir máquinas potentísimas y en matarnos con todos los adelantos de la ciencia, cierto, positivo é innegable que hemos adelantado.... una barbaridad: pero en condiciones morales, en saneamiento de raza y modificaciones de tendencias y procedimientos, no estamos, si me es permitido señalar la diferencia que tenemos con los vándalos, alanos y demás apreciables bárbaros, en lo de hacer pedazos cuanto se nos pone por delante, y con los babilonios, romanos y compañeros de parrandas, en el modo de ser moral y honesto, con la desventaja de que todos aquellos señores que brillaron hace tan pocos siglos, tenían la franquicia de expresarse libremente como eran; y nosotros nos llamamos la boca de frases "superflos filias"; y .....somos buenos como hay Dios!

Ahora aquí, así decir en Madrid, todo se vuelven preparativos para recibir a Mr. Loubet. Anda la gente oficial y oficioosa dislocada y desbandada para el "tránsito" de un gran aparato y otro extraño, el "reclamamos" de expresiones frases cariñosas de Francia a España, ida y vuelta, lo que no será obstáculo para que los franceses nos sigan pintando vestidos de toreros y las mujeres con castañuelas y nosotros sigamos jugando en solfa a nuestros vecinos. Ahí tienen ustedes otra prueba de "lo tupé y mucha conciencia". El Ministro de los Negocios, por un caprichillo, han sacrificado miles y miles y más miles de hombres. Ahora se dan el escudo de paz, y los muertos muertos están y Kuro patkine ó Linévich están "ambos a dúo" esperando cual de ellos será nombrado virrey de la Manchuria. Pues el los rusos y japoneses no están locos me declaro imbécil de s'oidad.

—CESAR NIEVO.—Barcelona, 19 octubre 1905.

**De Santa Cruz**

Noviembre, 5.—Hoy, a las doce del día, se reunió el mayor número de señores de esta villa, por invitación del señor Jefe Político de este cantón, y con el propósito de atender al ensanche y mejoramiento formal del cementerio público. Toda la concurrencia se mostró entusiasta y empeñosa por tan importante idea. Después de interesante discusión se convino, como acto previo, en nombrar una Junta Directiva que se ocupara del estudio de este gran idea. No dudamos que tendrá buen éxito. Se estipuló en el acto de convenio que la Junta directiva procederá de acuerdo con la colaboración del Cura y Jefe Político de este cantón. Le suministrará datos del desarrollo de ésta. —Corresponsal.

**Aserrí**

Los trabajos del edificio escolar adelantan bastante gracias a la actividad de la Junta. Según presupuesto calculado por el ex-Jefe Político

de don Simón Gailardo la obra se terminaría con \$ 1.500 pero aquel cálculo fué errado porque apenas con \$ 1.000 más se lo concedido por el Gobierno habrá para la completa terminación de la magnífica casa. No dudamos de que don Asención tomará en cuenta la importancia del trabajo y ayudará con lo que falte para que los trabajos no se suspendan nuevamente. Sabemos que el Presidente de la República también ha ofrecido un auxilio de \$ 800 para la construcción del puente sobre el río Poás. Muy agraciado está el vecindario con esta nueva muestra de cariño que ha dado el señor Esquivel al pueblo de Aserrí. Indudablemente en el año que terminará pronto este puente será el hito más importante en el desarrollo de la prodigiosa mano del Ejecutivo. Con los valerosos auxilios que la recibió para la cañería, la escuela, el templo y finalmente para el puente aludido.

—La función del domingo estuvo muy bien representada por parte de los jovencitos que trabajaron. El público salió muy satisfecho. —La calle frente a la iglesia está muy en montada. Ojalá se ordene su limpieza.

—Hay muchas personas que están padeciendo de la garganta; es "mal que anda". —Frente se terminará la nivelación de la calle que se dirige a Guadalupe, en el centro de esta villa. —Corresponsal.

**Agricultores**

Acordándose la fecha en que acostumbramos pedir el magnífico abono para café marca "O lendorff" suplicamos a las personas que deseen cualquier cantidad para principios del año entrante darnos sus órdenes cuanto antes. —Lyon Hinesy Or.—10 v.—7 de nov.

**Desórdenes en Austria-Hungria**

Viena, S.—Manifestaciones estudiantiles en la Universidad. Cinco estudiantes y cinco policías, nos lijosamente heridos. Los desórdenes resultaron de antipatía de fracciones alemana y Checa. No tiene relación con el movimiento socialista a favor del sufragio universal. Ha decidido el gabinete que si continúan los desórdenes de los estudiantes, se proclamará mañana el estado de sitio.

Praga, S.—Los húngaristas dispararon contra los soldados desde las barricadas. Han sido roto intencionalmente los faroles para impedir el paso de la policía y de los soldados quienes han tenido muchos encuentros con los estudiantes. Los socialistas capturaron 1.200 revólveres y fallaron a su promesa de guardar el orden. Atacaron a la policía con piedras y garrotes. La policía se defendió con revólveres y sables, pero no dispersaron a la turba. Los desórdenes al mando del capitán Baron Ultauf, atacaron a todo correr en la calle Graben, haciendo en todas direcciones a los socialistas. Los regimientos de infanterías ocupan las calles y las plazas.

**Inglaterra**

Londres, S.—Ha fallecido Lady Florence Dwyer, la célebre periodista y autora de libros de los derechos de la mujer. Tenía 43 años. Era hija del marqués de Queensberry, casóse en 1875 con Sir Beaumont Dixie. Era notable viajera. En 1878 exploró la Patagonia. Durante la guerra anglo-irlandesa fue corresponsal del Morning Post en el teatro de la guerra.

Londres, S.—Ha fallecido Sir George Williams, fundador de la Young News Christian Association and Presidente por 20 años de ellas.

**Barómetro curioso y económico**

Tómese medio gramo de alcanfor, medio de sal de tinte y medio de sal amoníaco. Disuélvase aparte en aguariente puro di chas tres substancias. Se echan las tres soluciones en un frasco limpio, se cierra bien, se coloca al sol y laire, y luego cóngelase de cara al Norte. Si el líquido se mantiene claro y limpio, es señal de buen tiempo. Si se opaca en el fondo, anuncia hielo. Si hay motitas que corren por el líquido, tempestad. Si las motitas son ya gruesos copos, lluvia ó nieve. Si en lugar de estrellas ó copos aparecen filamentos en la parte superior, viento. Los simples puntitos señalan tiempo húmedo y variable. Cuando los copos tienden a subir, indica que el viento sopla en las altas regiones de la atmósfera. Cuanto mayor sea el enjao formado en el fondo del frasco, mayores serán los hielos ó los frios.

**Riña fatal**

El hombre muerto de un puñetazo

Detalles completos

En nuestra edición del martes dimos la noticia del hombre muerto en Santa Ana. He aquí los detalles completos de tan singular hecho: El reo se llama José Delgado Mata y el fallecido llevaba por nombres Camilo Obando Fernández.

Este era—como la esposa del matador, llamada Rosario Cordeiro—sobrino de Gregoria Cordeiro Fernández, persona acomodada en cuya mortuoria figuraba Camilo como albacea. Con motivo de intereses ya el albacea y la heredera Rosario habían tenido disputas acaloradas. José Delgado no se mezclaba en esos asuntos. Es prudente y reservado por naturaleza.

Dicen los testigos que el domingo, entre una y dos de la tarde, se hallaba Camilo, el fallecido, expendiendo flores en la taquilla de Napoleón Valverde. Tabique de por medio está la barbería de José León Vargas, a donde Delgado

llegó para que lo asistieran. No habiendo dado, se pasó al establecimiento; y todo fue como llegara, cuando empezó Camilo a satirizarlo con indirectas, dando a entender que Delgado deseaba mucho vivir decaído a costa de los deseos de la sucesión.

Como motivo y por reclamo de Delgado en nombre de su esposa, hubo una tentativa de pleito que se apaciguó en seguida.

Camilo ofreció a Delgado un trago que éste no le quiso aceptar, por lo cual volvió a encenderse la disputa, en la cual dijo Camilo que Delgado no era un hombre, puesto que se dejaba dominar por su mujer.

Como motivo y por reclamo de Delgado que así hablaba por estar tras del mostrador. El otro entonces salió a la calle y le tiró la primera trompada a su adversario. De gado le contestó con dos: una en el costado izquierdo; otra en la sien del mismo lado.

Camilo cayó embrocado, y como vieran los presenciales que no se levantaba, se opusieron a que por consejo de su mujer, se levantara, que se pusiera de pie.

A la fuerza lograron sentarlo, pero ya estaba boqueando según expresó alguno de los que lo veían. Cuando lo trajeron un poco de agua, estaba muerto.

El médico señor Pupo concluyó en su informe sobre la autopsia que la muerte fué ocasionada por congestión pulmonar. Todos los órganos aparecieron normales y sanos. El reo no opuso resistencia. Se dió inmediatamente a las autoridades haciendo presente la convicción de su inocencia. Los antecedentes lo abonan.

El caso ante los Tribunales inspira mucha curiosidad.

**Crónica cartaginesa**

Noviembre, 9.—Para Panamá partió la señorita Carmen Marques, en compañía de su apreciable papá, dejando en é la muy grates recuerdos.

Entre nosotros se encuentra la apreciable señorita Luz Castro y su hermano Porfirio procedentes de Limón.

—Sentimos mucho la enfermedad de Carlos, hijo de don Juan Manuel Orearmano, que se encuentra en Limón.

—El nuevo agente del ferrocarril en esta ciudad es don Luis Coma, en reposición del señor Guerrero.

—Don Nicolás Casasola pondrá en breve un magnífico establecimiento.

—Los trabajos de la Parroquia progresan rápidamente.

—Ya se aproximan los exámenes de eticidad. Con tal motivo las señoritas maestras están apurándose. —IOMERO.

**Notas del Naranjo**

Noviembre, 12.—BENEFICENCIA PÚBLICA.—Hoy tuvimos el gusto de visitar el lugar donde se está verificando el asilo de esta localidad. Notamos que los trabajos están muy adelantados, debido al entusiasmo de los vecinos y del progresista Presbítero don Federico Cervantes, el presidente actual de la Junta de Caridad, quien presentamos nuestra calurosa felicitación.

TEMPLO PARROQUIAL.—Hace unos cuantos días llegaron a esta localidad los hermanos Fontana, quienes han hecho el contrato para la colocación del mosaico de la iglesia. Se espera que será estrenado el primero de enero.

CANERIA.—A cada rato se tropieza con dificultades para poder disfrutar del agua potable, que tanto nos ha costado. Bueno sería que cuando se haga una reforma, sea formal y bajo la responsabilidad de persona entendida en el asunto. También sería bueno que la Municipalidad se procurara que los estanques estuvieran tapados; así se evitarían muchos desastros que vemos en todo tiempo, y generalmente en verano, pues las hojas arremolinadas por el viento van a caer a los depósitos, formando la consiguiente putrefacción, cosa que redunda en perjuicio de la salud de los vecinos.

PERSONALES.—Ha llegado a ésta la familia la estimable señora de nuestra amada el doctor don Sergio Fallas.—Corresponsal.

**Lucha eleccionaria en Nueva York**

LA UNIÓN LATINO-AMERICANA

New York, S.—Presenta esta ciudad un espectáculo inintermitible. Tiene cuatro millones de habitantes que hay sesentaos mil electores, inflamados por 30 discursos cada noche de tres candidatos para Jefe de la Municipalidad. Durante el mes ha habido otros cien discursos desde los carros, en los salones desde los wagones y entrecostos, excitados por ardientes eñorlitas de treinta períodos diarios. En cada una de ellas se defende por el partidismo, la amistad, la simpatía e interés moral y pecuniario. Entre todas esas llamas procede el pueblo ordenadamente con calma de cumplir con un deber cívico, durante el cual ni una arma se ve, ni una gta de sangre corre, que no sea consecuencia de una hemo rragia nasal, resultado de algún tropiezo electoral. Una ciudad de una periferia de veintidós millones de metros cuadrados con dos meses electorales desde las 6 de la madrugada hasta las 5 de la tarde. Los calles y plazas superluminosas. Ni un solo desorden ni bochinos electoral. Cada mesa es vigilada por tres policianes, bajo la orden de los jefes de las mesas y de los representantes de tres candidatos. Unos convierten, algún puñetazo y nada más. Desde las siete de la tarde, delante de los edificios de los principales diarios, especialmente del Herald, hay docenas de miles de personas aglomeradas; como cien mil delante de cada uno. Al frente de cada edificio de periódico está tendida una inmensa tela blanca, sobre la cual, contando entre las personas, se veían miles de personas vistas de las ciudades, retratos patrióticos, de escenas cómicas, cada minuto se proyecta el resultado parcial. Esto sintetiza la verdadera libertad, con orden, de ciudadanos sin intervención de las autoridades.

Nueva York, S.—El Sun publica el siguiente editorial bajo el epígrafe: "Habrá algún día una Confederación Latino Americana". Según dice el Spetator, existe en el nuevo mundo una fuerza política, la cual en la actualidad se halla en condición lúfa, que podrá solidificarse suficientemente causando un desarrollo sorpresa a la Inmortalidad. Su refero por supuesto a las Repúblicas enclavadas en las costas de América latina, las cuales sin duda se unieron en compacta República Federal, constituirá un muy poderoso Estado. A esta consolidación hay, sin embargo, impedimentos, los cuales probablemente resultarán permanentes e insuperables con respecto a las condiciones favorables a la unión. No hay verdadera unión entre Estados Unidos y las Repúblicas Latino Americanas. Aquí la historia y formación de los Estados Unidos desde su fundación muy distintas al estado de cosas presentado por la historia y el aspecto actual de los países situados al Sur de los Estados Unidos en este hemisferio. Así, la gran América y más poblada de las Repúblicas Latino Americanas, pertenecen a un pueblo que habla un idioma distinto al español y que está separada de sus vecinos por largos años de amarga enemistad. Nos parece increíble que los brasileros consintiesen en unir su dominio imperial con las Repúblicas Hispánicas Americanas.

Si consintiesen como los portugueses se oponen a la incorporación de su pequeño país con la vecina España, una fusión de esta naturaleza encontraría también fuerte oposición de parte del Brasil y sus vecinos de origen español como Uruguay y el Paraguay que ya en el siglo pasado luchó desesperadamente para impedir la absorción. Demuestra la experiencia que las repúblicas hispano americanas están impedidas para efectuar la consolidación aun entre ellas mismas por lo que por lo que un conflicto inevitable de sentimiento é interés. Si alguna época los hispanos americanos tuvieron oportunidad de unificarse como lo hicieron las 13 colonias británicas fué durante el período inmediatamente después de la independencia cuando todos temían de perder la independencia tentativa de España de sujetarlos de nuevo, apoyada probablemente por los países que componían la Santa Alianza. Aun así cuando el instinto de conservación propia hizo que algunas de ellas hicieran esfuerzos de federarse.

La empresa fracasó. La unión del Perú con Bolivia pronto pareció. La de Venezuela, Colombia y el Ecuador, se hizo como también la confederación centroamericana. Casi siempre desde entonces las fuerzas disyuntivas han sido más potentes que las conjuntivas. Desde su separación de la madre patria, los Estados Unidos han presenciado sólo una guerra civil provocada por la imposibilidad moral y económica de regular la institución de la esclavitud con el algodón de trabajo libre. En hispano américa por el contrario la guerra ha sido de penetrativa y crónica. Es verdad que por el momento, por lo menos, se la arregado mediante el arbitraje la disputa que amenazaba embrollar a Argentina y Chile pero por otra parte la guerra puede estallar de un momento a otro entre Chile y Perú, entre Venezuela y Colombia. Además de la importancia de que fusionarse los Estados hispano americanos con otro, ó unírlos en globo con el Bra i, debemos recordar el obstáculo físico que se presenta a la unificación de toda la América Latina. Debido a la posesión de la faja o cresta de Panamá entre nosotros, la cual no es probable abandonemos.

Por nuestra adquisición de la vía acústica que separa las dos partes del hemisferio americano, hemos hecho virtualmente imposible la unión política de Sud América con la América Central y Méjico. Estos 2 países (sic) están destinados a sentir constantemente y por último irresoluble la atracción hacia la conjunción comercial con Estados Unidos. Una vez que los primeros vapores pasen por el canal de Panamá, no trascurrirán muchos años antes de que ferrocarriles construidos y manejados por capital americano, habrán extendido por todas las Repúblicas Centroamericanas. De consiguiente se verificará poco a poco la fusión comercial y política con la gran República del Norte. Opinamos que la unificación de la América Latina ó aun de Hispano América, es muy improbable ó más bien dicho, imposible.

**Lucha de un hombre con una fiera**

HORROROSA ESCENA

Pocos días hace tuvo lugar en las selvas de Santa Clara, via San Jerónimo, una escena horrorosa que ha llenado de espanto y terror a los habitantes de aquel lugar.

Se trata de una lucha sangrienta habida entre el mandador de la hacienda de don Maacario Solano, David Alvarenga (salvadoreño) y un enorme tigre, de los muchos que merodean por aquella zona.

Alvarenga, hombre robusto y de fuerzas hercúleas, salió a cazar venados a las 6 a. m. del día en que tuvo lugar el deplorable acontecimiento. Llevaba una guapil al hombro, un machete, un puñal al cinto y dos perros, que son dos fieras.

A unos cuatro kilómetros distantes de su vivienda penetró en la espesura de un bosque.

De la orilla de un pequeño riachuelo saltó un enorme venado. Alvarenga le apunta, hace fuego y cae herido el animal. Pero, levantándose, emprende de

nuevo su suspendida y veloz carrera. Los perros siguen la huella del venado herido y habiendo dado con la cneva donde se refugió, lanzan al viento sus ladridos avisando a su amo el lugar donde se encontraban con la presa. Alvarenga se dirige precipitadamente hacia allá.

Un cuadro imponente se presentó a su vista.

Un enorme tigre desgarraba rabiosamente el venado que tendido y ensangrentado, yacía a los pies de la terrera. Los perros, a distancia prudente, ladraban rabiosamente, sin atreverse acercarse.

A la presencia de Alvarenga, el tigre suspende su obra y se le enfrenta al cazador. Este apunta con su gupil a la fiera. Hace caer el martillo del arma, pero no da fuego, porque el fulminante no está.

La fiera dió unos cuantos saltos y se avanza sobre Alvarenga, quien con el machete en la mano esperó impávido a su fiero enemigo. Los perros se arrojan sobre el tigre. Este, al verse acometido por los canes, se vuelve y de un manotazo mata a uno de ellos. Luego se le tira al cazador, desgarrándole el brazo izquierdo. En este ataque Alvarenga cayó sobre un montón de abrojos, levantándose prestamente. El tigre hace un segundo ataque pero con tan mala suerte que de esta vez recibió un fuerte machetazo en el pesuete.

La fiera repite el asalto, hiriendo otra vez al cazador, quien debido a la fuerte hemorragia del brazo iba debilitándose.

En el último ataque de la fiera, cayó muerta debido a un machetazo que recibió en la cabeza, el que le abrió el cráneo.

Alvarenga cayó también desmayado. Frente al cuerpo de su dueño y próximo al del tigre yacía también el del perro, inanimado, con el cuello horrorosamente destrozado.

Eran las 12 m. de ese mismo día y Alvarenga no regresaba a su hogar, por lo que algunos peones de la hacienda entran en cuidado y salieron a buscarlo. Poco rato después lo encontraron en el lugar de la brega, bañado en sangre y casi moribundo. Fue llevado a su casa. Y allí, a esta ciudad en donde se encuentra curándose.

El valiente Alvarenga se salvará, pero quedará con algunos impedimentos que no le permitirán trabajar. Una de las piernas le fué amputada, así como el brazo que parecían estar gangrenados.

Nos dicen que el héroe de esta jornada no es la primera vez que se vé en esta clase de aventuras, pues ha matado muchas fieras en las montañas. Eso lo prueban las muchas cicatrices que presenta en la cara, adquiridas todas en esta clase de empresas.

La piel del hermoso y fiero tigre tiene el patrón del valiente y arrojado cazador.

Hechos de bandoleros

DOS CASAS ASALTADAS
Ayer a la 1 a. m. una cuadrilla de bandoleros intentó asaltar la casa del caballero don Clodomiro Salas, vecino de San Gabriel.

El señor Salas, armado de un revólver, pudo contener el ataque de los bandoleros, quienes se internaron en un cafetal vecino a su casa.

Nos informan de San Gabriel que antier en la tarde estuvieron visitando el pueblo dos individuos de aspecto sospechoso que pasaron inspección por todo. Se cree que sean éstos los que asaltaron la casa del señor Salas.

Esa misma madrugada asaltaron la casa de don Casimiro Castro, vecino de San Francisco. Los ladrones se llevaron dinero y objetos por valor de \$ 800.

AVISOS DEL DIA

Traslación.—"La Educación", almacén internacional de útiles escolares, librería, papelería y almacén de música se ha trasladado a la casa donde estuvo la librería de don Bruno Carranza, avenida central. San José, noviembre 10 de 1905.

AVISO

Se alquila una casa decente propia para una familia regular, situada 100 varas al Sur del Palacio Episcopal, frente a la que habita don Fabián Esquivel. Para informes dirigirse a don Ramón Troyo 6 a esta oficina. Nov. 10. 6 v.

AVISOS ANTERIORES

AVISO

Alquilo uno de los departamentos nuevos en Las

Arcañas, frente al Teatro Nacional, y el local contiguo al Banco Anglo Costarricense, que antes ocupó la Botica Alejo. También una casa de habitación, situada en la calle central, 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.—Paulina C. de Lalman Oct. 18. 1 m.

EXHUMACIÓN DE RESTOS EN EL CEMENTERIO DE LIMÓN

La Junta de Caridad de este puerto pone en conocimiento de las personas que tengan deudos en el Cementerio antiguo de esta ciudad, que si desean conservarlos separados deben proceder a exhumarlos en el curso de los meses de octubre y noviembre de este año, pues la Junta necesita este terreno para formar el nuevo Cementerio y en el plan de nivelación entra en parte la destrucción de la loma que sirvió de Cementerio antiguamente.

Los demás restos serán pasados al osario general después de vencido el plazo que así se señala.

Para la exhumación deben pedirse instrucciones al Tesorero de la Junta de Caridad que suscribe. Limón, 8 de noviembre de 1905. Eduardo Beche. 3 v.

SE ALQUILA

La casa número 120, Paso de la Vacca, es grande; consta de once cuartos, comedor, cocina, baño, cuarto para sirvientes, jardín y dos patios grandes, con galería para leña y otro para caballería, y puerta de calle grande donde pueden entrar carretas. Para promotores entendiéndose con Manuel Carranza 6 con Luis Fernández F. Nov. 8. 10 v.

DINERO

Se desean colocar \$ 4,000 a interés con buena garantía hipotecaria. Cortes en esta administración. Nov. 7. 6 v.

AVISO

Tengo el gusto de avisar al público que en mi establecimiento de barbería he instalado un cómodo baño de asepección. Cartago, 4 de noviembre de 1905. Joaquín Bonilla N.

AVISO

Durante mi ausencia del país queda con mi poder generalísimo el señor Stanley Lindo de Limón. D. La Lindo. Nov. 4. 6 v.

EL ASERRADERO DEL MOJON

Compra al mejor precio de plaza, tablas secas de ira rosa y maderas análogas, en cantidades grandes y pequeñas.

Diríjase al mismo Aserradero 6 al infrascrito, apoderado de la Propietaria. San José, Nov. 3 de 1905. Marco Tulio Pérez. 10 v.

PIANO

marca "Saller", y un juego de muebles de comedor, estilo francés, el todo nuevo.

Al contado 6 a plazo con garantía. De las 9 a las 11 a. m., casa al lado de la de don Alfredo Esquivel, calle Sa. Blas.—Nov. 5. 10 v.

M. MONTEIRO BARRANTES

tiene encargo de colocar hasta \$ 50,000.00 en cantidades de \$ 500.00 a \$ 2,000.00 a largo plazo 6 interés de uno por ciento mensual, con buenas garantías hipotecarias. San José, 25 de octubre de 1905. 15 v.

CRONICA

Después de la política, la poesía

No es exacto como lo dice "El Derecho" que don Cleto González Víquez se retira de la política. En cambio se asegura que el que efectivamente vuelve al surco es el Licenciado don Máximo Fernández. Así parecen indicarlo los artículos de "El Derecho" que ahora firman zñiguistas y sotistas. Se dice, además, que el ilustre hombre público se ocupa en estos momentos de preparar la publicación del tercer tomo de la "Lira Costarricense"; y cuando se pone el ánimo en cosas poéticas, indicio es de calma y de reposo.

Personales

Ayer regresó a Liberia el activo comerciante español don Eduardo Estrada.

—Procedente de Puntarenas se encuentra en esta capital don Serafín Saravia.

—De Naranjo el señor Presbítero Carvajal.

—De San Ramón el joven comerciante señor Orih.

—Estuvo ayer en San José don Luis F. González, Secretario del Liceo de Heredia.

Boda simpática

El 25 del mes en curso contraerá matrimonio en Sabanita nuestro amigo don Benjamín Prado con la señorita Leonor Escamillo. Mucha felicidad deseamos a los futuros cónyuges.

Buena

sería que quienes escriben en "El Derecho" con los sendónimos de "Zañiguista" y un "Sotista", firmaron esos escritos, no sea que se trate de "sacar castañas por manos ajenas". Comunicada.

Próximos viajes

Sabemos de muy buena fuente que dentro de pocos días partirá para El Guanacaste el Licenciado don Bernardo Soto. Va a echar una vistada por sus fincas, en las cuales no ha estado desde que principió la política.

Contra los ladrones

Tales proporciones está tomando en la provincia del Guanacaste el robo de ganado que la Municipalidad del cantón de Bagozas se ha visto en el caso de solicitar el auxilio de las demás corporaciones de aquella provincia a fin de dictar medidas energéticas, de común acuerdo, y librar a los hacendados y dueños de ganados de las manos de los ladrones.

Las medidas adoptadas nos parecen aceptables, más aún, de todo punto necesarias, para detener el daño.

Accentamientos

No obstante los grandes esfuerzos de la policía, no ha podido ser capturado el compañero del bandolero Masís, muerto en el jardín de la casa de doña M. ría Alvarado.

—A María Rojas le robaron la suma de \$ 37 en efectivo.

—Ludovina Granados recibió varias contusiones en la espalda debido a una paliza que le propinó un su hermano llamado Antonio.

—En la cabeza fué herido con arma contundente Rafael Bustos.

—A don Francisco Jiménez le robaron una montura fina que valía \$ 60.

—A doña Josefina de Morales un pañolón de seda y una cola.

—A Rafael Olivares una colección de estampillas que podrá valer unos \$ 100.

—Don Leovigildo Acuña se queja de que le robaron un buey de su potrero en San Gabriel.

—Debido a una caída se produjo una lesión en la cabeza doña María del Rosario Gutiérrez.

—Se dislocó un pie don Ricardo Monge, Inspector General de Hacienda.

—En San Ramón fué capturado antier un depósito de licor clandestino.

—Por motivo de una gangrena le amputaron un pie a Alfonso Quesada.

—Lucas Vargas recibió una lesión en el brazo derecho, producida por arma cortante.

Cereales

Los precios de cereales en el mercado de esta ciudad han sufrido en estos últimos días una baja considerable. El maíz, por ejemplo, se cotiza con un \$0.05 menos de a como se encontraba hace un par de meses. Los frijoles con un 25.0%, el arroz con un 7.0%, y así sucesivamente toda clase de granos.

Esta baja con respecto al maíz, se debe a la abundancia de la próxima pasada cosecha, que llegó a abarrotar la plaza; con respecto a los frijoles, por la gran existencia que hay, debido a la importación.

Es indiscutible y así lo aseguran varios agricultores que los precios de los cereales continuarán de baja.

Edad

Se está arreglando el circo de toros. Ahora sí prestará seguridad.

—Los exámenes de la escuela de farmacia tendrán lugar a principios del entrante mes.

—Los juegos artificiales para las próximas fiestas cívicas, serán encargados a Chaverri, polvorista herediano.

—A la Municipalidad le llegará de Alemania en estos días una máquina de desinfectar.

Muy adelantados van en Heredia los preparativos para las próximas fiestas cívicas.

—Los exámenes de ayer en San Pedro estuvieron muy concurridos por maestros y particulares.

Compañía Nacional

Don Daniel Ureña está organizando una compañía nacional de drama y comedia que tra' ajará en provincias bajo su dirección.

Prohibición

El Gobernador ha prohibido a la empresa "Cara ancha y C" que se juegue el toro destinado al público llamado "el embolado", como es costumbre después de las corridas.

El señor Gobernador quiere evitar desgracias mayores en perjuicio de algún niño, de los muchos que se introducen a la plaza a torear, cuando llega el turno del embolado.

Exámenes para hoy

Guadalupe, escuela de varones; San Vicente, escuela de varones; San Rafael de Desamparados, escuela de niñas; Escasú, escuela de varones; Aserri, escuela de varones.

Sobrescritimiento

Hace algún tiempo dimos cuenta de que el señor Jefe Político del cantón de Talamanca fué acusado de varios delitos por don Lucas D. Alvarado, primo hermano de aquella autoridad política.

El Juez de Limón, que fué quien conoció en este asunto, sobreescribió en la causa. El acusador apeló a la Sala de la resolución del Juez, quien confirmó la sentencia de aquella autoridad judicial.

De manera, pues, que los cargos que el señor Alvarado le imputó a su primo, eran gratuitos y sin razón alguna, cosa que nos place por don Federico que siempre se ha distinguido como autoridad honrada y que sabe cumplir con su deber.

Contribuyentes

Continuamos hoy publicando los nombres de comerciantes que han contribuido con su óbolo para ayudar a los gastos de las fiestas cívicas de esta ciudad: Felipe J. Alvarado... \$ 25 00 Northern Railway Co... \$ 200 00 Sucesión Mendiola... 25 00 " Benedictis... 25 00 M. N. Esquivel... 25 00 José Esquivel... 25 00 Turull... 10 00 Asch... 20 00 Calvo y González... 10 00 José Fernández... 10 00 Hermann y Zeledón... 25 00 Juan W. Valenzuela... 5 00 Manuel Veiga... 15 00 Mr. Ford... 10 00 Banco Comercial... 50 00

Telegramas rezagados

en la oficina central: María Espinoza, Jesús Figuello, María Valverde de Chaves, Lorenza v. de Alvarado, Marta Marín, María Calvo, Perfecta Rodríguez Guillermo Castro.—San José 9 de noviembre.

Movimiento marítimo

Limón, 7.—Hoy a las 6.30 a. m. fondeó procedente de Kingston el vapor inglés Mamsee.—Pasajeros: Mr. Cox, señora y un niño, señorita Avery, Mr. Smith, señor Montesalegre, Mr. Engel, ki, Mr. Taylor, Mr. Weir, H. Grocher, J. Heill, J. Ebanks y señora E. Banton y un niño.

—9 —Hoy a las 9½ ancló procedente de Mobile el vapor inglés noruego Faunton.—Sin pasajeros.

Cosas de "El Derecho"

En "El Derecho" aparecen algunos artículos firmados por "un sotista" 6 "un zñiguista". Nosotros sabemos que esos nombres son sendónimos de fernandistas que se ocultan y que lanzan la piedra con la intención de hacer odiosos a sotistas y zñiguistas, los cuales suspendieron sus órganos oficiales para hacer su política sin babbovillas periodísticas y para procurar el acrecimiento de los costarricenses hoy divididos por la campaña pasada.—(Comunicada)

Globos

Sabemos que la Municipalidad de esta ciudad ha contratado con el ya célebre Mongolfier herediano, don Emilio Morales M., ocho docenas de globos aéreos, indigiribles; pero de rápida y segura ascensión. Estas linternitas del espacio simularán, ya pequeños cometas con su luminosa estela de luz 6 ya de grandezas que harán explosión de luces de colores, bombas, cachifines, confetti, serpentinatas, etc.

Creemos que este año la ascensión de globos irá a superar a todas las demás diversiones. Solo sentimos que sean tan pocos.

Emilio con sus globos y Eusebio Chaverri con sus fuegos pirotécnicos harán las delicias de las próximas fiestas y cautivarán la atención de los concurrentes a ellas.

¡Qué muchos laureles y palmadas reciba el amigo Morales y el laborioso Eusebio!

Colegio Superior de señoritas

Los exámenes de la escuela primaria anexa al Colegio Superior de Señoritas darán principio el 20 del presente mes. En dichos exámenes trabajarán las señoritas que deben recibirse de maestras normalistas en el año próximo.

El niño ahogado

Hasta ayer al medio día todavía no se encontraba el cadáver del niño Fernando Solano que se ahogó el martes en la tarde.

Sus inconsoles padres lo buscan afanosamente y su desesperación es fácil imaginársela al ver el tristísimo fin de su tierno hijo.

Es digna de elogio la conducta del maestro señor Isaac Chinchilla, quien en cuanto vió al niño luchando en el agua se arrojó al río para salvarlo. Lo mismo hay que reconocer en el joven Isaias Guillén que convalesciente de grave enfermedad, se arrojó también. Ambos señores están enfermos de resultas de la lucha con la corriente, en particular el señor Chinchilla quien estaba casi ahogado cuando lo sacaron.

Inmoralidad

Hemos visto con frecuencia que en la puerta del Palacio de Justicia amanecen suciedades al por mayor. Trasládamos al señor Comandante de Policía para que ordene a sus subalternos más vigilancia en dicho establecimiento.

# Línea de vapores de la United Fruit Company

Se pone en conocimiento del Público que desde el día primero de Noviembre próximo se admitirán pasajeros para Nueva Orleans por motivo de que las limitaciones de cuarentena han sido levantadas.  
Limón, octubre 28 de 1905. R. J. SCHWEPPE, Administrador.

## Al público

En virtud de la sabia disposición del Soberano Congreso Constitucional de la República, que declaró exenta de derechos de importación nuestra **Carbolina**, plácenos avisar al público y en particular á nuestros favorecedores, que hemos rebajado notablemente los precios de ese artículo no sólo en la proporción de los derechos suprimidos, sino también en una parte de la ganancia que su expendio nos procura. Así, los tambores de cien litros que antes valían 105 colones, valdrán en lo sucesivo **110**. Las latas de un galón que se vendían á 6,00 colones, se venderán á **5**. La media botella que valía 75 céntimos, valdrá **60**; y el precio por docena de medias botellas, será de **6** en vez de 8,00 colones.  
Además queriendo cooperar en la benéfica tendencia del Gobierno á estimular en lo posible el desarrollo de la agricultura é industria nacionales, hemos rebajado también considerablemente los precios de nuestras **Pastillas de Café** á colones **7-50** la docena de frascos de á veinticinco pastillas cada uno, y nuestra **Formida** la cual cotizamos hoy á **60** cént. la botella, y á **6-00** colones la docena de medias botellas. Con esto creemos favorecer ampliamente á las clases trabajadoras del país que con mayor eficiencia contribuyen á sostener la prosperidad de nuestro acreditado negocio de Drogueria.  
San José, 19 de Octubre de 1905. 15 v. HERMANO & ZELLEDON, Botica Francesa

## LINEA DE VAPORES DE ELDERS

### & FYFFES (SHIPPING) LIMITED

#### A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited. Los nuevos rápidos y cómodos vapores de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, C. R., y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.—R. J. SCHWEPPE, Agente LimónCosta Rica, julio 17 de 1905. 3 m.

## AL PUBLICO

El que suscribe ruega á todos sus clientes y al público en general que antes de hacer sus encargos de objetos fúnebres para los finados se sirvan pasar á la Fotografía de Mr. Rudd, frente al Restaurant de Monluis, á hacer sus pedidos. Creo que nadie en Costa Rica puede competir en ARTE ni en bajo PRECIOS. Se reciben órdenes de trabajos en flores frescas y oropeles. Anticipándoles mis agradecimientos quedo atento servidor de mis favorecedores, ALFREDO ANDERSON, Jardinería Artística.

NOTA.—Puntualidad, Arte, Precios bajos, es la mejor recomendación. Setiembre 8.

## Cacao Río Hondo

23, 24, 50 cts. CACAO molido, 50 colones, las cien libras

De venta en la casa número 248, calle Central, Norte, precios por quintal, colones 20, 22 y de Agosto. 1 m.

## Al público en general

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

### ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 á 11 a. m. Duera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Fr. E. Frits, Cirujano dentista: casa que fue de don Telésoro Alfaro, calle de ranvía, junio 23

## Hortelanos! Agricultores!

### CALIDAD, NO CANTIDAD: MI LEMA

Todo el que usa una vez de las **semillas** que yo vendo, no emplea de otras. Prueba: hace un año empecé vendiendo doce paquitos por semana, y hoy docientos no cubren la demanda. Acabo de recibir fresca, de la cosecha de Julio, entre otras del famoso AYOTE Kentucky Field Pumpkin, que no debe dejar de sembrar todo hacendado. De venta en el Depósito de Materiales de don Policronia Ramírez, 150 varas al Norte de La Cabaña y en La Enraka. Pedido pedido por colones 1 50 ó más, se mande libre de porte. Diríjase pedidos al Depósito de Materiales.—J. A. WOLLENWEBER—San José, 18 de Octubre. 15 v.

## A LOS EXPORTADORES

Estamos listos con bodegas etc, etc, para recibir y embarcar todo el café que se nos remita á Limón en la presente cosecha de 1905 á 1906. Los gastos de embarque y derechos de muelle que en junto suman oro americano \$ 3.25 ó 0.13 serán cobrados con el flete de ferrocarril en el puerto de destino. Los envíos, órdenes de embarque etc, etc., se harán igualmente como en años anteriores. Libros de guías pueden solicitarlos en las estaciones del Ferrocarril y en nuestras oficinas.—Felipe J. Alvarado & Co.—San José, 24 de Octubre. 2m

## CERVECERIA TRAUBE

### Corveza Negra Lager Beer

# Marca Estrella

### BEST STOUT POTERR

Tipografía de EL NOTICIERO

## EL EDEN

El que suscribe tiene el gusto de ofrecer á sus amigos y favorecedores su hostería **EL EDEN**

antes "El Recreo de Julia Robles" situada en Cuetas de Moras. Allí se encontrará CANTINA bien surtida, CENAS á toda hora de la noche, COMIDAS á domicilio. Se admiten también pensionistas. Se garantiza aseo, esmero y prontitud, por el conocimiento que posee el nuevo propietario en el negocio: Guillermo Trujillo Nvbre. 5 15 v.

## Northern Railway of Costa Rica

### REBAJA EN EL FLETE DE ABONO

Durante los meses de enero, febrero y marzo de 1906, la Empresa rebajará el flete del Ferrocarril sobre abono importado para fines agrícolas, en lotes de carro entero, á cuatro colones cincuenta céntimos (¢ 4-50) por mil quilos de Limón á puntos del interior, siendo la carga y descarga de los carros por cuenta de los consignatarios. Los agricultores deben hacer sus pedidos de manera que vengan en los meses citados.

R. E. BROUNGER, Administrador.

San José, Noviembre 5 de 1905.—10 v. alt.

## QUÉ LO FASTIDIA Á USTED?

Por lo regular los «anuncios» de medicinas de patente, ¿no es eso? ¿Se ha dado usted cuenta alguna vez de la malignidad del promedio de esos anuncios? ¿Se ha detenido á pensar en la diabólica ingenuidad de los hábilmente escritos y artísticamente compuestos avisos de algunos de los más temerarios cural-todo? ¿Se ha sentido usted alguna vez «algo indispueto», y ha tropezado con alguna de esas horribles pesadillas? ¿Ha leído usted y supo de alguna persona que estuvo á las puertas de la muerte, agotándose de manera rápida, y que ya no daban un hito por su vida? ¿Leyó usted la carta testimonial sobre cómo empezó todo por un resfriado, y cómo fué descuidado, y cómo la pobre víctima siguió de mal en peor, hasta que tuvo vértigos y prostración? Luego, recuerda usted cómo fué inducido á probar con una botella de alguna medicina maravillosa que lo curó? ¿Sabe usted que esos cartos-testimonios están de venta por millares á quienquiera que tiene medicinas que avisar, y que esos mismos anuncios son hechos para hacerle sentir enfermo, estelo usted ó no? Nosotros no queremos enfermar á ninguna persona que se encuentre buena y sana. Si usted está «algo indispueto», lo que necesita es descanso y no medicina. Si usted está enfermo, ó algo así, si ha cogido alguna afección pulmonar, la

**OZOMULSION**  
Cura Resfriados, Tos, Concusión, Bronquitis, Asma, y demás enfermedades pulmonares; Escrófulas, Debilidad General, Enflaquecimiento, Anemia, y demás padecimientos extenuantes.

## OZOMULSION

Marca de Fábrica

lo hará bien, si la toma en tiempo. Cuesta un poco fuerte la botella. Una botella por sí sola no cura la concusión, pero empezará á curarla; una docena regularmente curará un caso grave.

Mujeres flacas y pálidas regresan y se hermosean con la OZOMULSION.

## Prueba Gratis

NOTA DEL EDITOR.—Por convenio especial con este periódico, un frasco de muestra de la OZOMULSION será enviado por correo —gratis y franco de porte—á toda persona que mande su nombre completo y la señas de su casa clara y correctamente dirigidas

## Avisos económicos

### ASOMBRA AL MUNDO

Por primera aplicación de nuestro Aparato Científico de desarrollo de los órganos hasta las células, minúsculas, espejitos de bolsillo, sellos fotográficos, creyones, papeles. Ganancias para ambos sexos desde \$ 50 á \$ 100 por semana. Concors & Co., Depto R. New Rochelle, N. Y., E. U. A. Octubre 21. 15v.

Gratis. Pídanse catálogos de las novedades más vendibles en aluminio, tarjetones, tarjetas, bandejitas, minúsculas, espejitos de bolsillo, sellos fotográficos, creyones, papeles. Ganancias para ambos sexos desde \$ 50 á \$ 100 por semana. Concors & Co., Depto R. New Rochelle, N. Y., E. U. A. Octubre 21. 15v.

Se compran dos caballos de silla buenos y baratos. Informará el doctor Zúñiga en su oficina. Botica Americana, frente al Carmen. Noviembre 9. 10v.

Casa cómoda, bien situada, nueva, con 6 ó 8 cuartos, se alquila, de 15 del corriente en adelante. Entenderse con Alfredo Esquivel, en el Correo. Nov. 9 de 1905.

20,000 colones tengo encargo de colocar al 10% mensual, y con buena hipoteca.—Manuel Flores V., al Norte del Parque de Morasán. Nvbre. 5 10v.

Se da Cántina para jaboneros, se vende en "La Masotta" y alameda Hernández de Pagés & Cañas. San José, 4 Nov. de 1905.

El Agua de Nejava. Tan conocida por su eficacia en la curación de afecciones cutáneas y muchas otras enfermedades, pudiendo decirse que constituye un verdadero panacea; se vende en casa de los señores Enrique Brenes Mora & Co. 3 de Noviembre 10 v.

Tejas, se vende unpartida regular de tejas usadas. Entenderse con Juan I. Jongh. Octubre 26. 1m.

Eladio Castro F., agente de negocios y comisionista. Alajuela, 18 de octubre. 1m.

EN VENTA Una hacienda con poco uso y en perfecto buen estado. En la sombrereria "Las Novedades" se dan informes. Nov. 7. 3v.